
財政司司長陳茂波表
示，看經濟發展，要看當
前，也要看長遠。他列舉
香港最新的經濟數字表
示，香港GDP增長在今
年第一季度是2.9%，第
二季度是1.5%。推動經
濟增長的 「三頭馬車」
中，出口連續兩季都下
跌，而且是雙位數字的
下跌；投資方面，第一
季度增長7.9%，第二季
度則下跌了1%；消費方
面，兩季有力增長，第
一季度是13%，第二季度是8.5%。香港經濟
持續復甦、繼續增長，但是也面對一定挑
戰，包括地緣政治、外圍和內地的經濟情況
的影響，以及市民和旅客來港消費的模式或
者也起了變化。

經濟復甦受地緣政治等影響
香港未來發展機遇在哪裏？ 「機遇在於

我們國家持續比較高速、邁向高質量發

展。」 陳茂波指出，香
港的發展離不開積極融
入國家發展大局，離不
開對接好國家的發展戰
略，發揮好在 「一國兩
制」 之下的獨特功能和
優勢。過去一段時間，
特區政府不斷創新，提
升競爭力，亦繼續推出
新的措施。如讓特殊目
的公司、特專科技公司
上市；在國家的堅實支
持下，爭取到讓符合條
件的在港上市國際公司

納入南向通，讓這些公司同時可以拿到內地
和國際的資金，大大提高了它們的流動性，
讓國際公司有更大的誘因來香港上市。

陳茂波認為，國家非常着重綠色發展，
全球也擁抱綠色轉型。香港國際金融中心和
綠色科技的優勢可以好好結合起來，香港打
造成為全球領先的綠色科技和綠色金融中
心。在國家的支持下，香港在這方面是非常
有潛力和希望，要把握好這難得的時機。
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「激發香
港 『興』 的動
能座談會」 昨
日在香港會議
展 覽 中 心 舉
行，多名特區

政府官員圍繞香港經濟發展、民生改
善政策和取得的成果展開討論。他們
表示，在 「一國兩制」 下，香港作為
全球最自由開放的經濟體之一，同時
享有 「背靠祖國、聯通世界」 的獨特
優勢，特區政府一定會抓住國家高速
發展帶來的歷史機遇，以香港所長，
貢獻國家所需。

廣東省有關部門領導表示，香港
未來開闊，大灣區欣欣向榮。真誠期
待大家一如既往地關注粵港融合發
展，深化溝通交流，務實推動合作。

國家高速發展 香港抓緊機遇
特區官員着力振興經濟改善民生
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▶ 「激發香港 『興』 的動能座談會」 昨日舉
行，多名特區政府官員圍繞香港經濟發展、民
生改善政策和取得的成果展開討論。

陳茂波：打造全球領先綠色金融中心 朱偉：三個助力推進粵港融合發展
廣東省發展改革委副主

任、省大灣區辦常務副主任朱
偉從 「三個助力」 的維度，分
享了廣東協同香港推動大灣區
建設的最新進展以及有關考
慮。

「着力推動粵港全方位互
聯互通，助力提升粵港市場一
體化水平。」 朱偉表示，去年
以來，廣東省協同香港加快推
進連接洪水橋和深圳前海的深
港西部鐵路規劃建設，推動
「港車北上」 政策落地實施；
並圍繞香港居民關切的購房、
就學、就醫、社保等熱點問題，推動香港居民享
有本地市民同等待遇。下一步，廣東省將進一步
加強與香港在市場准入、產權保護、法治保障、
政務服務等方面的規則銜接，加快研究制定更加
精準有效的配套政策和實施細則，優化政策設
計，加速推進粵港融合互通。

支持企業赴港上市
「着力鞏固香港優勢地位，助力香港更好融

入國家發展大局。」 朱偉又
說，廣東省支持香港交易所與
深圳交易所、廣州期貨交易所
建立更為緊密的合作機制，支
持企業赴港上市，為香港資本
市場注入新的活力；在積極推
動實施深圳鹽田─香港葵青組
合港國際航運合作試點政策，
並爭取將政策範圍擴展至廣州
南沙港，強化大灣區各港口間
優勢互補，努力提升大灣區港
口群國際競爭力。

「着力推進重大合作平台
建設，助力香港拓展發展空

間。」 朱偉還表示，河套深港科技創新合作區深
圳園區將是中央支持大灣區建設的第四個重大合
作平台。廣東省將協同香港打造要素流動順暢、
科技設施聯通、創新鏈條融通、人員交流順通的
跨境合作平台。

朱偉說， 「山高人為峰」 ，憑着 「行山」 的
精神，香港未來開闊，大灣區欣欣向榮。真誠期
待大家一如既往地關注粵港融合發展，深化溝通
交流，務實推動合作。
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財經事務及庫務局局長許正宇表示，當局在
過去一年，分別就虛擬資產、香港保險業，以及
發展家族辦公室業務，發表政策宣言及藍圖，各
項舉措正逐步落實並取得成效；其中投資推廣署
的專責團隊共接獲近百間來自全球各地的家族辦
公室，查詢在港落戶的情況。他說，由於政策宣
言及藍圖廣受市場歡迎，當局未來將繼續就更多
重點金融領域，通過同類形式積極推廣發展。

繼續完善資金雙向流通管道
許正宇又說，特區政府一直持續深化及擴大

內地與香港金融市場的互聯互通，其中交易所買
賣基金（ETF）納入互聯互通一年多，日均南向
和北向交易量，分別增加23倍和34倍，反映擴容
升級具重要的戰略意義。他表示，當局將繼續完
善資金雙向流通的管道，包括在香港推出國債期
貨，從產品擴容、風險管理工具入手，為兩地投
資者提供更整全的互聯互通生態圈。

許正宇還表示，香港作為人民幣國際化的積
極推動者，將進一步發揮離岸人民幣中心的優
勢，並期望盡快落實南向通、設立人民幣櫃台，
進一步打通內地及香港以人民幣計價的產品投資
管道。

▼

許
正
宇
說
，
特
區
政
府
繼
續
完
善

資
金
雙
向
流
通
的
管
道
，
為
投
資
者

提
供
更
整
全
的
互
聯
互
通
生
態
圈
。

丘
應
樺
：
香
港
全
力
爭
取
盡
快
加
入R

C
E
P

商務及經濟發展局局長丘應樺表示，國家 「十四五」 規
劃支持香港繼續提升國際貿易中心的地位，同時也支持香港
參與、助力國家全面開放和現代化經濟體系建設，打造共建
「一帶一路」 功能平台。

丘應樺介紹，過去一年，特區政府全力提升香港作為國
際貿易中心的地位。目前，香港已經跟20個經濟體簽訂8份
自由貿易協定，也有跟31個經濟體簽訂22份促進和保護投
資協定。香港會繼續爭取盡快加入《區域全面經濟夥伴關係
協定》（RCEP），鞏固香港作為國際貿易中心的地位。

加強與「一帶一路」共建國經貿關係
另外，特區政府過去一年致力加強與 「一帶一路」 共建

國家的經貿雙邊及多邊關係。去年，特區政府聯同貿發局以
線上線下混合模式合辦第七屆 「一帶一路高峰論壇」 ，舉行
800多場 「一對一」 對接會，涉及超過280個項目。商經局
亦於7月31日聯同香港中國企業協會舉辦內地企業夥伴交流
對接會，協助多家中央企業及在港中資企業與香港專業服務
提供者建立聯繫，促進雙方 「聯合走出去」 ，共贏 「一帶一
路」 機遇。

丘應樺表示，在 「一國兩制」 下，香港作為全球最自由
開放的經濟體之一，同時享有 「背靠祖國、聯通世界」 的獨
特優勢，特區政府一定會抓住國家發展帶來的歷史機遇，以
香港所長，貢獻國家所需。

▲朱偉表示，着力推動粵港全方位互
聯互通，助力提升粵港市場一體化水
平。

▲陳茂波表示，香港可結合國際金融
中心和綠色科技的優勢，打造成為綠
色科技和綠色金融中心。
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創新科技及工業局局長孫東表示，特區政府去
年推出搶企業、搶人才措施以來，已有大約25間企
業，包括市值或估值過百億元科技企業，已經或準
備落戶香港，預計未來幾年會在香港投資過億元、
招聘過百人，更有計劃投資數十億元，招聘近千
人，為香港新型工業化、數字經濟發展投下信心一
票。

對新型工業化發展投信心一票
孫東指出，內地專注癌症早篩、居家檢測的先

鋒企業 「諾輝健康」 、一站式數字零售方案亞洲龍
頭企業 「多點DMALL」 ，已分別落戶科技園和數
碼港，成立全球研發或國際商貿總部，相信他們的
到來，將促進本地產業發展，為內地科企透過香港
走向國際展示示範作用。具有原創技術、高端醫療
診斷設備研發的 「美時醫療」 ，以及與香港科學園
簽署合作備忘錄、主打納米纖維新材料的
「Nanoshields」 ，分別在大埔創新園和將軍澳先
進製造中心，設置多條生產線，實現香港研發製造
一條龍業務。他形容香港的創科發展未來可期。

孫東還表示，特區政府早前與國家互聯網信息
辦公室，簽署促進粵港澳大灣區數據跨境流動合作
備忘錄，為香港發展成數據港提供有利條件。
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大公報記者

義 昊（文） 林少權（圖）

香港興動能


